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采访组：钱坤方同志，您好！习近平同志
在浙江工作期间，您任安吉县委书记。请先谈
谈您与他的接触。

钱坤方：习近平同志在浙江工作期间，我
见过他多次。他到湖州市调研，市里会召开
领导干部会，县一级主要干部都参加。每年
有一到两次省委全委会，各县的党政主要负
责人也都参加。直接的接触，是他 2003年和
2005年两次到安吉县考察调研，那两次我都
是作为县委书记向他汇报工作。我主要谈谈
他两次到安吉考察调研的情况和一些体会。

采访组：好的。就请先谈谈习近平同志第
一次到安吉考察调研的情况吧。

钱坤方：习近平同志第一次来安吉视察是
2003年4月9日。那次来，主要是调研浙江的
绿色产业。他和我们县里干部会面后，视察了
竹博园、天荒坪抽水蓄能电站、溪龙乡的白茶
生产基地、吴昌硕纪念馆，还视察了安吉的一
个椅业企业。安吉在当时比较出名的产业，一
个是白茶，一个是转椅，还有就是原竹生产和
加工利用。

习近平同志先到竹博园参观考察。这是
安吉县最早的一个公园，也是迄今为止中国最
大的以竹子为主题的公园，里面种了全世界
200多种竹子，还有各种竹子的栽培、利用、加
工的介绍和展示，特别是对竹子加工利用以
后，把其价值“吃干榨净”，形成产业的生态链。

习近平同志问到安吉竹子产业的发展情
况，我们向他汇报说：最初，安吉作为原材料产
地，把竹子卖到外地，还卖不完。后来，慢慢地
我们自己发展了配套加工业，竹子得到更全面
的利用，本地竹子就不够用了，现在还要到福
建、江西等地去采购竹子。竹子为我们安吉县
的生态和经济都立下了汗马功劳，既绿色环
保，又收益很高。唯一的不足，是在产业加工
过程中会产生一些污水，但已经研究出很好的
治理办法，并已实施多年。

习近平同志听完汇报后表示：竹子产业大
有可为，竹子春夏秋冬四季常青，生态效益非
常好。他强调，竹子既能发挥生态作用，又能
作为工业的原材料，希望安吉在这方面能够做
得更好，将竹子利用做成一篇大文章，在全国
起一个示范作用。

习近平同志视察竹博园后，又视察了天荒
坪抽水蓄能电站。这是一座调峰水电站。因
为华东地区用电量很大，每天上午九点到下午
三点之间的用电峰值很高，会影响大网的安
全，所以拉闸限电是经常性的。同时，因为火
电厂启动以后是停不下来的，即使不是用电高
峰时段，火电厂照样在实行低功率发电，多出
来的电用不完，很多电能就白白浪费掉了。天
荒坪抽水蓄能电站的建立，就可以在用电低谷
的时段，用多余的电力把水从海拔低的地方搬
到海拔高的地方，抽水蓄能。在白天电不够用
的时候，放水发电，虽然这个过程中有一定的
能量损耗，但晚上的电价很低，白天高峰段的
电价较高，差价之间就形成了效益。所以，天
荒坪抽水蓄能电站的建成，对当地乃至华东地
区的用电是一件非常有价值的事情，同时又是
一个非常生态的，几乎没有任何污染的项目。
习近平同志在视察天荒坪抽水蓄能电站的时
候，我们汇报了筹建天荒坪电站二期的准备情

况。
在视察电站过程中，习近平同志强调了发

展清洁能源的重要性。他说，首先从社会效益
角度看，水电站在平衡电网、减少电能浪费和
保护生态方面能发挥很重要的作用，而且水电
站建成后能产生很好的经济效益，这样的项目
要鼓励，天荒坪抽水蓄能电站二期省里要支
持。习近平同志视察之前，华东电管局还没有
同意建天荒坪抽水蓄能电站二期。习近平同
志调研之后，对促成天荒坪抽水蓄能电站二期
项目的实施，起了重要作用。他当时看到，在
电站建设中，山体挖掘量比较大，打了很多隧
道，一个可以开两辆汽车的大山洞有18公里，
还有 6个大型发电机组和大型变压器都建在
山洞里，就强调：“水电站是重要的清洁能源生
产方式，但在建设中一定要注意做好环境保护
工作。”

上午考察工作结束后，我们在天荒坪电站
附近的大溪村一户农民家里吃中午饭。在这
之前，其实我们并不主张习近平同志在普通农
民家里吃饭，想把他安排在宾馆用餐。但习近
平同志让省委办公厅同志转告我们：安吉的农
家乐旅游是有一定影响的，他这次来考察，就
是为了更好地了解生态旅游的情况，所以就在
老乡家里吃饭。

于是，中午我们就到了农民家里吃饭。安
吉县是东道主，安排习近平同志坐在主位，我
们坐在旁边，和他边谈工作边吃饭。我们还从
山下带上去了一些好酒，习近平同志都拒绝
了。这一顿午饭很简单，但习近平同志和大家
谈笑风生，吃得很开心。饭后没有休息，很快
又马不停蹄地开始了下午的考察工作。

在接下来的考察中，习近平同志视察了溪
龙乡的白茶生产基地，它是安吉白茶的始发地
区。安吉天荒坪有一棵很老的白茶树，这棵树
应该是安吉白茶的茶母，当时一位科技人员把
那棵树的树叶剪下来，在溪龙进行无性繁殖，
获得成功，才有了安吉现在这么多白茶，达到
几万亩的规模。也就是说，所有安吉的白茶，
都是从天荒坪那一棵老茶树上生根发芽的。

当时，安吉有这么一句流行的话：“种白
茶，开宝马。”因为在前些年，开宝马还是一种
典型的富裕象征。种白茶早的农户，有的一亩
地年效益达到五万块，一户农家种十几亩、几
十亩白茶是很正常的，两到三年就富起来了，
有的一年收益就有好几百万，开宝马确实不成
问题。而且，白茶大多种在丘陵上，既不占用
水田，几年后又有很好的生态效益。

我们给习近平同志汇报，说我们安吉的白
茶已经进入了中南海，国家领导人也在喝我们
的白茶。习近平同志对我们的白茶感觉很好，
同时他也指出：“这么好的茶叶，如果有更大的
影响，那肯定是很好的事情。但是也不一定是
进入了中南海让领导喝了就说明茶好，最好让
老百姓也能喝得到、喝得起。”

他很懂农村和农业工作，说的话都非常内
行。比如，他看了我们的茶园以后指出：白茶
既美化了环境，也取得了很好的经济效益。但
一定要注意山体保护，像你们这个茶园种植的
一些山坡，有的坡度在30度左右的，种上白茶
后容易出现水土流失的问题，一定要解决好。

此外，习近平同志还要求我们做好白茶的

优质品牌建设。他这个指示非常关键。当时，
杭州有龙井茶，但后来各个厂家一拥而上，把
品牌做乱了。在当时，我们也感到白茶品牌有
一点要乱的征兆，我们就按照习近平同志指
示，加强安吉白茶的有序发展。所以，直到现
在，白茶的优质品牌建设还是搞得不错的。

接下来，习近平同志视察了一家生产转椅
的企业。这是当时安吉县椅子产量最大的工
厂之一。椅子是安吉最为重要的产业之一，当
时流传这样一种夸张的说法：“世界上每生产
四把椅子，就有一把是安吉造的。”虽然这个数
字不一定准确，但很好地说明了我们当时椅子
的产业规模之大。习近平同志视察的这家公
司，是符合我们的生态经济发展方向的，虽然
科技含量不是很高，但一来能解决当地群众就
业问题，二来原材料都能就地取材，如竹胶板
的使用，转换为商品出售，比只卖竹子要划算
很多，三来工厂几乎不产生污染，符合安吉生
态建设的要求。这样的企业，是非常适合在安
吉发展的。

习近平同志视察中，对安吉继续大力发展
椅子产业给予肯定。他说，椅子产业既能解决
安吉县的劳动力就业，又能增加税收，继续发
展是有益的。下一步，希望椅子产业能在科技
含量上有所提升，在国际竞争上有所作为。

习近平同志这次来安吉视察，把这里的绿
色产业考察和了解得比较透彻。他认为，安吉
的生态经济建设情况，对生态浙江下一步的建
设是一个很重要的参考。他视察安吉以后，我
们“生态立县”的立场更加坚定了，按照习近平
同志的要求做足做好生态的文章。之后，安吉
成为全国第一个生态县。在习近平同志生态
浙江战略的指引下，安吉县着力打造生态经济
强县、生态文化大县、生态人居名县“三张名
片”，切实依托生态发展走出了山区发展的新
路子。

采访组：习近平同志第二次到安吉视察
时，他的生态浙江战略构想已经在实践层面取
得了效果。也正是这一次，他在安吉提出了著
名的“两山论”。请您介绍一下他这次视察的
情况。

钱坤方：2005年8月15日，是安吉最热的
天气，习近平同志第二次来安吉调研。他首先
到我们天荒坪镇的余村。天荒坪是安吉非常
纯粹的一个山区镇，“八山一水一分田”，但这
个镇也是安吉历史上最强的工业经济强镇：一
个镇有三家水泥厂，利用山上的石灰石烧水
泥，产生很大污染，也破坏了山体。同时还有
石料场，企业从山上挖下来花岗岩，切割、磨
光，这都是污染很大的产业。

天荒坪镇的余村，历史上是天荒坪镇的经
济强村，也是生态破坏非常严重的村。在政府
和群众取得共识后，我们关掉了污染严重的水
泥厂，建成了一个全生态的村庄，大力发展旅
游业。在生态得到大力改善的同时，经济也得
到了很好的发展，群众的生活水平也提高了。
到2005年，村里旅游线路也已经开出来了，旅
游业初露端倪。

习近平同志那天来余村视察，在村会议
室听取市、县、镇、村的汇报。当县里汇报到
充分利用安吉竹资源优势、坚持生态立县、建
设生态经济强县时，习近平同志插话说：“这
个思路很好，我在福建当省长时，福建建瓯等
地的竹子非常多，当时我就提出要利用本地
资源优势，做好生态经济文章。”余村的支部
书记汇报了村里的情况，说村里以前办矿山、
水泥厂，经济富裕了，却污染了环境，不久前
刚刚关掉了污染企业，已经着手复绿复耕了，
以后要靠着青山吃青山，大力发展生态旅游、

农家乐。
听取汇报后，习近平同志对安吉生态立县

的做法、对余村的做法都予以充分肯定。他指
出：“生态资源是这里最宝贵的资源，应该说你
们安吉做得很好，能感受到，你们今后要真正
扎扎实实走一条‘生态立县’的道路。既然要

‘生态立县’，总是有所为、有所不为，而不是什
么都要。不要以环境为代价，去推动经济增
长，因为这样的增长不是发展。反过来讲，为
了使我们留下最美好的、最宝贵的，我们也要
有所不为，也可能甚至会牺牲一些增长速度，
这就是要在经济结构上，舍去一些严重污染环
境的高能耗产业……一定不要再去想走老路，
还是迷恋过去那种发展模式。所以刚才你们
讲到下决心停掉一些矿山，这个就是高明之
举。绿水青山就是金山银山。我们过去讲既
要绿水青山，也要金山银山，其实绿水青山就
是金山银山。”

“绿水青山就是金山银山”，习近平同志这
句朴实的、接地气又富含哲理的话，在今天已
经成为我们各级领导干部抓生态文明建设的
座右铭。

当时，我们听到习近平同志这句话很振
奋，也很受鼓舞。因为在GDP至上甚至工业至
上的年代，GDP考核是领导干部的主要政绩。
政绩上不去，实际上就是拿自己的政治生命开
玩笑。省委书记能这样讲，他在肯定了我们做
法的同时，实际上也是在释放我们的压力。这
句话让我们非常感动，同时也更加坚定了我们
的信心。我当时没有离开安吉的打算，就想在
安吉踏踏实实干一场，在生态上做出符合安吉
发展的模板，探索如何把生态优势变成发展优
势，在更大范围推广。省委书记这句话，让我
心里无比踏实，我们更要按照习近平同志建设
生态浙江的战略规划去做。

这次视察，习近平同志还去了递铺镇的法
律援助中心，他是要看看“法治浙江”建设在基
层的具体工作开展得效果如何。20世纪60年
代初，诸暨的枫桥镇干部群众创造了“发动和
依靠群众，坚持矛盾不上交，就地解决。实现
捕人少，治安好”的“枫桥经验”，我们按照“枫
桥经验”留下的光荣传统，坚持“党政动手，依
靠群众，预防纠纷，化解矛盾，维护稳定，促进
发展”，建立起法律援助中心，保证村里面的法
律问题不出村、不出乡镇，解决在基层。我们
的法律援助中心，虽然做的是基层具体工作，
但它完全符合习近平同志制定的“八八战略”、

“法治浙江”要求，所以他不仅要在战略上指导
我们的工作，也要在“神经末梢”看看我们具体
的工作效果。

在递铺镇的司法所，习近平同志要求我们
多多借鉴“枫桥经验”。他说，我们这么大一个
国家，我们浙江这么大一个省份，民间没有矛
盾，没有纠纷是不可能的，一旦矛盾纠纷处理
不好，小事就会变成大事，有的人就糊里糊涂
犯了法。避免矛盾激化，把问题解决在基层，
违法的事情就会大量减少，这对我们整个浙江
省的平安建设是非常重要的。

当晚，习近平同志住在县城招待所。对
于生态浙江，旅游产业是不可或缺的重要组
成部分，而民营企业参与旅游发展应是一个
主体方向。怎么有效吸引民资投资旅游产
业，我感觉是习近平同志非常关心的问题。
第二天，他视察了安吉中南百草园，这是我们
县的一个民营旅游企业，这个旅游点也是当
时湖州市最好的一个点，它既宣传了安吉，宣
传了生态，也取得了非常可观的效益。习近
平同志看后很高兴，鼓励安吉中南百草园董
事长加强管理、创新思路，在生态浙江建设中

发挥示范带头作用。
后来，随行的同志提出来要给我们拍照。

我对习近平同志说：“习书记，我陪您两次了，
今天跟您合张影吧！”他愉快地答应了。之后，
大家都要和习近平同志合影，我说：“习书记，
您今天就要当模特了，大家都要跟你合影。”习
书记笑着说：“好的！”

之后，习近平同志还看了中国大竹海，这
是我们开发得比较早的一个点，是一个竹子
种植的示范基地。培育得好的竹子和管理不
善的竹子在效益和生态上都有很大差距，中
国大竹海是效益和生态双丰收的示范点。习
近平同志精力很充沛，身体素质很好，但因为
那天很热，他身材又比较高大魁梧，爬山的时
候会比较辛苦。他戴着我们准备的草帽，一
直在用毛巾擦汗。这时，有一些给游客服务
的挑夫老远看到他，认出了他，就喊道：“习书
记！您好！”习近平同志热情地向他们微笑招
手，问候道：“老乡，你们好！”等走近了，挑夫
们对他说：“习书记，我们把你抬上去吧！”习
近平同志开了句玩笑说：“这个抬上去，很贵
吧？”挑夫们笑着说：“习书记，我们抬你，就不
要钱了。”大家都笑了起来，气氛非常融洽。
习近平同志谢绝了老乡们的好意，和他们亲
切地道别，继续和我们一起走上去。

采访组：请您谈谈对习近平同志的印象，
以及他提出生态浙江战略对安吉发展的重要
意义。

钱坤方：我对习近平同志的总体感觉，不
仅是这两次到安吉视察，也有我在省里参加会
议、听他作报告形成的印象。

习近平同志始终非常突出党委的领导地
位，非常关心一个地区的可持续发展，也非常
关心法治建设。在我们看来，有些事似乎很
具体，好像不用一把手管，但习近平同志能看
到这些事潜在的重要性，与其说今后发生问
题，还不如事先参与。比如，有一次他参加省
档案工作会议，这个会议其实是很专业、很具
体的，我印象中这样的会议省委书记一般是
不参加的，但习近平同志全程参加了会议，而
且作了重要的讲话和指示，这充分表明档案
工作的重要性，让与会同志很受鼓舞。之后，
浙江的档案工作得到高质量的发展。

习近平同志提出生态浙江建设，也是让我
感触最深的一个方面。他的“两山论”是在安
吉提出来的，它的科学性也在安吉发展过程中
得到了充分证明。现在，周边大城市到安吉享
受绿水青山的人多起来了，安吉靠绿水青山赚
钱的人多起来了，安吉人民对生活更满意了，
对党的感情更深了。“两山论”是一个国家指导
可持续发展、高质量发展的理念。

习近平同志重视生态保护，实际上有他的
历史渊源。他从福建过来的时候，在生态省建
设方面已经有了很多思考和实践，他也清楚地
知道，在经济发展过程中走西方国家那种“先
破坏后治理”的老路，是得不偿失的，也是对子
孙后代有百害而无一利的。他始终在战略层
面思考这个问题，在主政浙江的过程中进行深
入实践。

现在，安吉一片青山绿水，在生态建设上
取得了很大的成就，同时安吉的生态经济质
量在我国是走在前列的。我之后的几届安吉
县委，也是根据习近平同志的指示精神，将生
态安吉这张蓝图绘到底，一茬接着一茬干，一
直坚持习近平同志的生态文明建设战略思路
不动摇，他们的美丽乡村建设，成了全国的样
板。

（采访组：邱然 黄珊 陈思
原载4月9日《学习时报》）

“习近平同志的‘两山论’是在安吉提出来的，其科学性也在安吉得到充分证明”
——习近平在浙江（三十）

采访对象：钱坤方，1956年7月生，浙江德清人。1993年2月任安吉县委常委、组织部
部长、县委副书记，1997 年 8 月任安吉县县长，2002 年 9 月任安吉县委书记兼人大常委会
主任，2007年7月任湖州师范学院党委副书记。2016年9月退休。

采访日期：2017年9月18日


